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Претворяя в жизнь решения XXV съезда КПСС, 

октябрьского (1976 г.) Пленума ЦК КПСС, в ин
ституте организовано социалистическое соревнова
ние между всеми подразделениями — факультета
ми, кафедрами, отделами, студенческими группами, 
общежитиями.

Традиционными стали смотры-конкурсы на луч
шего куратора студенческой группы, лучшую учеб
ную лабораторию, лучшее общежитие, лучшую по
становку спортивно-массовой работы, художествен
ной самодеятельности, охраны труда и культуры 
производства и другие.

В ответ на Письмо ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ' «О развертывании со
циалистического соревнования за выполнение и пе
ревыполнение плана 1978 года и усилении борьбы 
за повышение эффективности и качества работы», 
стремясь достойно встретить первую годовщину со 
дня принятия новой Конституции СССР и 350-летие 
города Красноярска, коллектив Красноярского по
литехнического института, обеспечивая досрочное 
выполнение Плановых заданий 1978 года, принима
ет на себя следующие социалистические обяза
тельства:
ПОВЫШЕНИЕ НАУЧНО - ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 

МАСТЕРСТВА
Перевыполнить плановые задания по защитам 

диссертаций преподавателями и научными сотруд
никами. Защитить две докторские и двадцать семь 
кандидатских диссертаций. Довести до восьми коли
чество кафедр, возглавляемых профессорами, док
торами наук.

Направить на повышение квалификации по всем 
установленным формам 170 научно-педагогических 
работников, в том числе в аспирантуру 30  человек.

Довести количество преподавателей с учеными 
степенями и званиями до 37,2  процента от общего 
числа профессорско-преподавательского состава.

Привлечь 913  преподавателей к активному уча
стию в госбюджетной и хоздоговорной научно-иссле
довательской работе.

УЧЕБНО - МЕТОДИЧЕСКАЯ РАБОТА
В полном объеме выполнить мероприятия по про

паганде и агитации для нового приема. 
Принять на первый курс 4000  студентов, в том числе 
по дневной форме обучения — 2700, по вечерней— 
575, по заочной — 725 человек.

Обеспечить плановое задание по выпуску специа
листов. Направить в народное хозяйство 2160  мо
лодых специалистов, в том числе дневной формы 
обучения —- 1575 человек, подготовить не менее 
35 молодых специалистов, получивших дипломы с 
отличием.

Подготовить и издать 30 учебников и учебных 
пособий, в том числе 3  учебника в центральных и 
республиканских издательствах.

Иметь 23 ,4  процента аудиторного фонда, обору
дованного техническими средствами обучения, и вы
полнять не менее 25  процентов объема лекционной 
нагрузки и практических занятий с применением 
этих средств.

Довести количество мест в библиотеке до 4 ,2  в ра
счете на 100 студентов дневной формы обучения.

Выполнить не менее 41 ,5  процента реальных кур
совых и дипломных проектов, рекомендованных 
для печати и внедрения в производство.

Сохранить не менее 85 процентов контингента 
выпускников подготовительного отделения на всех 
курсах дневной формы обучения.

Довести до 54 ,5  процента выполнение объема 
лекционной нагрузки по вечерней и заочной фор
мам обучения преподавателями с учеными степеня
ми и званиями.
НАУЧНО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ РАБОТА

Выполнить объем научно - исследовательской ра
боты на сумму 3.610 тысяч рублей. В том числе:

по хозяйственным договорам — на 3 .500  тысяч
рублей;
по важнейшим научно-техническим проблемам 

народно - хозяйственного плана — 66  работ на сум
му 1.830 тысяч рублей;

по планам АН СССР выполнить 2 работы на сум
му 50 тысяч рублей.

Получить подтвержденный производством эконо
мический эффект на сумму 9  миллионов рублей от 
внедрения результатов научных работ.

Перевыполнить задания по патентно-лицензион
ной работе. Получить не менее 35  авторских сви
детельств, медалей ВДНХ, дипломов на открытия, 
лицензий, патентов, республиканских или всесоюз
ных премий.

Опубликовать не менее 14 научных статей в 
центральных и научно-технических журналах в ра
счете на 100 преподавателей, аспирантов и научных 
работников.

Привлечь к участию в научных исследованиях 
6800 студентов и получить не менее 50 аттестатов, 
дипломов, медалей на всесоюзных и республикан
ских выставках, конкурсах и смотрах студенческих 
работ (включая дипломные и курсовые проекты).
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ИНСТИТУТА
Досрочно, к 27 декабря 1978 года, выполнить 

план капитального строительства — освоить 570  ты
сяч рублей. Освоить 470  тысяч рублей на капиталь
ном ремонте общежитий, учебных корпусов и спор
тивных сооружений. Ремонт общежитий закончить

к 25 августа с хорошим качеством работ.
Приобрести для общежитий мягкого и жесткого 

инвентаря на сумму 120 тысяч рублей, оборудова
ния и инвентаря для учебных корпусов на сумму 
500 тысяч рублей.

Ввести в строй общежитие №  6  на 640  мест и 
оформить необходимую документацию для открытия 
в нем профилактория на 60  мест.

Не иметь несчастных случаев на производстве 
среди сотрудников и студентов.

Сэкономить 1800 тысяч киловатт-часов электро
энергии.

ВНЕУЧЕБНАЯ ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ РАБОТА

Добиваться массового участия студентов в агита
ционной, спортивно-оздоровительной работе, художе
ственной самодеятельности.

Вовлечь не менее 2000  студентов в работу лек
торских групп, не менее 1800 студентов — в худо
жественную самодеятельность, до 3700  студентов— 
в общественно полезный труд (ССО, ССХО и дру
гие трудовые объединения).

Довести до 5 9  процентов количество студентов — 
значкистов ГТО.

Не менее 21 ,8  процента студентам предоставить 
возможность для лечебно-оздоровительного отдыха 
по путевкам института.

Освоить 5 миллионов рублей капиталовложений 
бойцами студенческих строительных отрядов.

Отработать 15 тысяч человеко-дней на ленинском 
субботнике и месячнике по благоустройству района.

Силами преподавателей и студентов прочитать 
2000  лекций населению города и края.

Принимать активное участие:
в краевом и республиканском смотрах-конкурсах 

на лучЩие условия труда, быта и отдыха студентов;
в краевом и республиканском смотрах-конкурсах 

по охране труда и культуре производства;
в краевом, республиканском и всесоюзном кон

курсах по высшему спортивному мастерству.
Участники собрания партийно - хозяйственного 

актива призывают всех студентов и преподавателей, 
рабочих и служащих, весь коллектив Красноярско
го политехнического института еще шире развер
нуть социалистическое соревнование за досрочное 
выполнение заданий 1978 года и десятой пятилетки.

ПРИНЯТО НА СОБРАНИИ ПАРТИЙНО-ХО- 
ЗЯИСТВЕННОГО АКТИВА ИНСТИТУТА.

Знаком «Победитель социа
листического соревнования 
1977 года» награждены следу
ющие сотрудники института: 

ректор В. Н. Борисов, дека
ны И. Л. Дубровский и Н. Г. 
Голубев, заведующие кафедра
ми Н. П. Абовский, Н.‘ И. Втю- 
рин, В. М. Ивченко, Ю , С. Пер

фильев, С. А. Подлесный, А. П. 
Рукосуев, В. П. Сафронов, В. А.

НАГРАЖДЕНЫ ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ
Троян, доценты Т. И. Воробье
ва, В. И. Гринцевич, Р. И. Кут- 
чер, Н. Ф. Лазовский, Н. П. 
Ляховский, Е. П. Подлекарева,
А. Р. Попов, М . Т. Попов, 3. Г. 
Погорелов, Г. А. Потылицын, 
Б. К. Прокопенко, В. О. Титов-

ская, старшие преподаватели 
В. М . Бычков, К. К. Беляев, 
Э. Н. Григорьев, В. Ф. Захаров, 
Т. А. Корнилова, Л. Г. Кравцо
ва, П. П. Костылев, Д. Д. Ла
зовская, Л. Я. Тихвинская, 
Н. Д. Шепеленко, Е. А. Ю р

генс, ассистенты А. П. Деруга, 
Б. И. Савченкова, директор 
библиотеки Л. Н. Орловская, 
главный библиотекарь Р. Б. 
Горбиль, младший научный 
сотрудник А. И. Малышев, 
старший инженер В. Ю. Горец-

кий, инженер О. А. Половинки- 
на, старший инспектор отдела 
кадров А. А. Павлючек, заве
дующий спортивными соору
жениями Ю. А. Янкилевич, 
учебный мастер Ф. С. Болсу- 
новский, прораб отдела капи
тального ремонта С. А. Ере
мин, штукатур - маляр К. Н. 
Баранова, мастер котельной 

В. А. Тюменцев.



З А Д А Ч И
ОПРЕДЕЛЕНЫ

9 февраля в институте состо
ялось собрание партийно-хо
зяйственного актива, обсудив
шее итоги социалистического 
соревнования в 1977 году. На 
нем были приняты новые со
циалистические обязательства 
на третий год пятилетки, кото
рые публикуются в нашей га
зете сегодня.

Секретарь парткома доцент 
Н. И. ЕФИМОВ, выступивший с 
докладом, проанализировал 
работу в свете решений де
кабрьского (1977 г.] Пленума 
ЦК КПСС, восьмой сессии 
Верховного Совета СССР и 
Письма ЦК КПСС, Совета М и
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ о дальнейшем развер
тывании социалистического со
ревнования.

Для тружеников нашего края 
десятая пятилетка является ре
шающим этапом в выполнении 
программы работ, определен
ной в постановлении ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР «О 
мерах по дальнейшему комп
лексному развитию производи
тельных сил Красноярского 
края в 1971— 1980 годах». Оп
ределенный вклад в развитие 
производительных сил края 
вносит и наш институт, кото
рый на сегодня подготовил 
18400 инженеров. Неуклонное 
повышение качества подготов
ки специалистов —  главная за
дача, которой должны быть 
подчинены все стороны дея
тельности нашего коллектива. 
Важным средством решения ее 
является социалистическое со
ревнование.

Наибольший вклад в успеш
ное выполнение обязательств 
внесли коллективы —  победи
тели соревнования: ЭМФ,
РТФ и ТЭФ.

Многолетний опыт высшей 
школы показывает, что наряду 
с совершенствованием учеб
ного процесса эффективным 
средством повышения качест
ва подготовки специалистов 
является научная работа. В 
нашем институте объем науч
ных исследований из года в 
год растет. Только по хоздо
говорам этот объем вырос до 
3.602 тысяч рублей. В 1977 го 
ду нашим институтом было 
получено 46 свидетельств на 
изобретения, 4 патента, 2 ме
дали ВДНХ. Однако надо при
знать, что еще мало ориги
нальных и Ценных работ вы
полняется студентами. Слабо 
внедряются элементы научно-

исследовательской работы в 
учебный процесс. Ряд декана
тов, советов факультетов, пар
тийные и профсоюзные бюро  
не уделяют должного внима
ния НИРС, не обеспечивают 
надлежащего руководства этим 
важным делом.

Острой проблемой для на
шего института является со
хранение контингента. Отсев 
растет: в 1976 году из институ
та было отчислено 509 студен
тов, в 1977 году —  528, что со
ставляет 6,7 процента от об
щего контингента. Наибольший 
отсев дают МСФ и МФ.

Первыми помощниками де
канатов в снижении отсева, 
повышении успеваемости, яв
ляются кураторы. Следует вся
чески поощрять работу лучших 
кураторов и одновременно по
вышать требовательность к тем 
из них, кто устранился от во- 
спитателыГой работы.

Вызывает тревогу большая 
утечка высококвалифицирован
ных кадров. Следует больше 
заботиться о создании усло
вий для творческой деятельно
сти, а также об улучшении бы
та и отдыха преподавателей.

План капитального строи
тельства в институте выполнен 
лишь на 85 процентов. Вопрос 
о работе окса ~5 февраля рас
сматривался на заседании 
парткома, где этому факту да
на принципиальная оценка. На
до повысить ответственность 
руководителей за выполнение 
того, что намечено.

В прениях выступили ком
мунисты В. П. САФРОНОВ, С. 
ПОРТНЯГИН, С. Н. ШАТОХИН, 
В. А. ТРОЯН, В. В. КУКШИН, 
3. Г. ПОГОРЕЛОВ и Д. Е. 
КРИВОЛУЦКИЙ. Они говорили 
о достижениях коллективов, 
которые возглавляют, вскры
вали резервы для более 
успешного хода социалистиче
ского соревнования, делились 
планами.

В решении, принятом на 
собрании, определены конк
ретные меры, направленные 
на преодоление указанных не
достатков и на безусловное 
выполнение социалистических 
обязательств.

На собрании коллективам, 
победившим в соревновании, 
были вручены переходящие 
Красные знамена, вымпелы, 
почетные грамоты. Состоялось 
также награждение знаками 
«Победитель социалистическо
го соревнования 1977 года».

В. НИКОЛАЕВА.

ЛУЧШИЕ ИЗДАНИЕ 
НАШИХ УЧЕНЫХ

в конце 1977 года в Иркут
ском государственном универ
ситете проводилась зональная 
выставка внутривузовских из
даний с грифом Минвуза 
РСФСР. Наш институт пред
ставлял на нее более 50 учеб
ных пособий и сборников на
учных трудов. Экспертной ко
миссией выставки отмечены 
высокая актуальность исследо
ваний, важное теоретическое 
значение работ, помещенных в 
сборниках научных статей. 12 
из них рекомендовано для 
участия в Российской выставке.

Среди них —  сборник «Про
странственные конструкции» 
под редакцией д. т. н. профес
сора Н. П. Абовского. В 
статьях, опубликованных в нем, 
получили дальнейшее разви
тие вопросы общетеоретиче
ского характера по вариаци
онным формулировкам трех
мерных и многоконтактных за
дач теории анизотропных обо
лочек, численных исследова
ний различного типа оболочек 
из упругого и нелинейно-уп
ругого материала, экспери
ментальных исследований же
лезобетонных ребристых обо
лочек положительной и отри

цательной кривизны и другие.
Кроме этйго, на выставку 

выдвинуты следующие сбор
ники: «Надежность и долго
вечность строительных и до
рожных машин» (ответст. ред. 
С. В. Каверзин], «Прикладная 
гидромеханика и теплофизи
ка» (ответст. ред-ры А. А. 
Шершнев и Б. Ф. Турутин), 
«Стандартизация и измеритель
ная техника» (ответст. ред. 
д. т. н. с. Ф. Корндорф), «Не
которые актуальные проблемы 
марксистской социологии» (от
ветст. ред. В. Н. Лавриненко), 
«Теплообмен и гидродинами
ка» (ответст. ред. Ю. В. Ви- 
дин), «Машиностроение» (от
ветст. ред. В. А. Турышев], 
«Физико - механические и эк- 
сплуатацйонные свойства ин
струментальных и конструк
ционных материалов» (ответст. 
ред. В. В. Лётуновский), «Пути 
совершенствования управле
ния экономикой региона» (от
ветст. ред. Г. Б. Максумов), 
«Строительные конструкции и 
архитектура» (ответст. ред. 
Ю. Д. СтрижакОв).

Г. ХОХЛОВА, 
ст. редактор издательского 
отдела.
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Вузовским исследованиям— 
комплексность, тесную связь 
с п р о и з в о д с т в о м ,  
э ф ф е к т и в н о с т ь !

в  1977 ГОДУ ОЪЕМ НАУЧНО-ИССЛЕДОВЛТЕЛЬСКОИ  
РАБОТЫ, в ы п о л н е н н о й  В ИНСТИТУТЕ, СОСТАВИЛ  
ОКОЛО ЧЕТЫ РЕХ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ.

В совете 

I института
i Совет института утвердил
j тематический план научно-
1 исследовательских работ
I на 1978 год.

I Начальник научно - исследо-
1 вательского сектора В. И. Тем-
I ных, выступивший с докладом
I по этому вопросу, отметил
1 возросший потенциал научных
j  коллективов, укрепление свя-
I , зей кафедр с ведущими пред-
1 приятиями края, отраслевыми
I институтами и институтами СО
i АН СССР. Ряд кафедр устано

вил тесные контакты с миыи- 
1 стерствами и ведомствами, их
1 главками. Повысилась эконо-
i мическая эффективность иссле-
j дований в расчете на рубль
j затрат, а также патентоспособ-
1 ность.
j В текущем году существен-
I ная часть объема исследова-
I ний приходится на комплек-
I сные научные программы Мин-
\ вуза РССРСР.
i Активные исследования ве-
1 дутся на кафедрах обществен-
I ных наук, возглавляют кото-
I рые доктора наук В. П. Сафро-
I нов, В. А. Медведев и канди-
I дат философских наук В. Н,
I Лавриненко. Их коллективы
I ставят перед собой трудные
I задачи и решают их на высо-
1 ком уровне.
I В докладе В. И. Темных го-
1 верилось о высокой результа-
I тивности научных коллективов

радиотехнического, электро
механического и теплоэнерге
тического факультетов и уче
ных ведущих направлений ин
ститута В. Н. Борисова, Н. П. 
Абовского, В. М. Бусаркина, 
В. И. Половинкина, Я. М. Мага- 
заника, Ю. В. Видина, В. М. Ж у. 
равлева, А. И. Корчагина, В. М. 
Ивченко, Г. И. Кузнецова, И. С. 
Деринга, С. Н. Шатохина. В на
учную работу включился кол
лектив кафедры физвоспита- 
ния и спорта. Его тема «Со
вершенствование и медико
биологическое обоснование 
физического воспитания сту
дентов». Продолжат в 1978 го
ду разработку программиро
ванных пособий по иностран
ным языкам в соответствии с 
координационным министер
ским планом НИР проблем 
высшего образования коллек
тивы кафедр немецкого и ан
глийского языков.

Совет института в качестве 
главных принял следующие за
дачи:

обеспечить высокий теоре
тический уровень и эффектив
ность научных исследований по 
основным научно - техниче
ским проблемам, определен
ным XXV съездом КПСС, , за 
счет концентрации усилий на
учно-педагогических работни
ков, укрупнение и комплекси- 
рсявание тематики, а также ак
тивного внедрения методов 
программно - целевого плани
рования НИР;

обеспечить тесное сочетание 
планируемых научно-исследо
вательских работ с профилем 

тподготовки специалистов и ос
новными направлениями науч
ных исследований института.

В. ВАНЕЕВА.

Руководитель лаборатории мерзлотоведения—доцент кан
дидат технических наук Г. И. Кузнецов.

Фото Е. Ванслава.

В бурном развитии огромно
го региона, что лежит к восто
ку от Уральского хребта, не
малая заслуга бесспорно при
надлежит ученым. Английский 
писатель Алан Силлитоу, не
сколько лет назад побывав
ший в нашей стране, пишет об 
этом по-своему остроумно: 
«Быстрота роста сибирских го
родов феноменальна, а по
тенциальные возможности —  
это планирование, помножен
ное на коммунизм... Люди вы
водят формулы, а земля за
глатывает их: они засевают
ими землю снова и снова, и 
вот вместо зубов дракона вы
растают электростанции и фаб
рики».

Но еще большего уважения 
и неподдельного восхищения 
заслуживают те, кто помогает 
осваивать Крайний Север. По 
площади это целое государст
во —  11,1 млн. кв. км, где жи
вет 6,7 млн. человек. Когда-то 
казалось, что природа и ре

сурсы Севера настолько бед
ны, что их едва хватит, чтобы 
выжить его народам. Но упор
ные и многотрудные исследо
вания опровергли это мнение, 
и большие города выросли на 
вечной мерзлоте. Наш Но
рильск можно назвать чудом 
цивилизации, доказательством 
мужества советских людей, их 
таланта. За годы социализма 
только на севере нашего края 
построено 130 крупных про
мышленных предприятий.

Освоение Севера, широкое 
строительство на его террито
рии продолжается. Научный 
подход в этой сложнейшей ра
боте важен по многим причи
нам. Девять месяцев в году 
здесь длится зима с жестоки
ми морозами. Поэтому сами 
методы строительства и мате
риалы совершенно специфич
ные. Скупой растительный мир, 
характерный для Севера, по
вышает цену каждому дереву, 
каждому кустику. Восстанавли-

ТРЕБУЕТСЯ
Радиотехнический факультет 

занимает одно из ведущих 
мест в научно-исследователь
ской работе института. Это 
объясняется актуальностью те
матики, высоким научно-техни
ческим уровнем проводимых 
исследований, большим объе
мом выделяемых на них 
средств; в 1977 году он соста
вил 950 тысяч рублей, причем 
большинство работ было вы
полнено по важнейшей темати
ке. Научная значимость и па
тентоспособность исследова
ний подтверждаются тем, что 
сотрудники факультета опуб
ликовали более 100 статей в 
центральных журналах, вы
ступали с докладами на все
союзных конференциях; из по
лученных в институте в 1977 
году 28 авторских свидетельств 
и патентов 18 приходится на 
сотрудников РТФ. В различных 
формах научных исследований 
факультета принимают участие 
многие студенты.

Значительный успех радио
технического факультета объ
ясняется тем, что здесь сло
жился ряд серьезных научных

коллективов. В их число вхо
дят коллективы следующих 
лабораторий: фазоизмеритель
ных устройств (руководитель 
М. К. Чмых), радиоинтроско
пии проводящих сред (руко
водитель Г. Я. Шайдуров), си
стем радиосвязи (руководи
тель Ю. И. Кротов), аналого- 
цифровых устройств (руково
дитель Б. И. Борде). Научный 
коллектив кафедры конструи
рования и производства радио
аппаратуры успешно работает 
в лабораториях гибридно-ин
тегральной, полупроводнико
вой и функциональной микро
электроники. Постоянно расту
щие результаты этих исследо
ваний вывели кафедру в число 
ведущих по научной работе в 
институте. На кафедре физики 
большая группа сотрудников 
занимается изучением свойств 
тонких магнитных пленок, ис
следованиями текстуры и фи
зико-механических свойств но
вых материалов. Причем ос
новной объем работ выполнен 
в сотрудничестве с Институтом 
физики СО АН СССР.

Подводя итоги достижениям
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П о л и т е х н и к и  — К А Т Э К у
Одним из основных богатств 

Красноярского края яв^)яются 
бурые угли Канско-Ачинского 
бассейна. Общегеологические 
запасы их в крае превышают 
три триллиона тонн. Дешевым, 
открытым способом могут быть 
добыты 140 млрд. тонн, что 
составляет 69% общесоюзных 
запасов углей, пригодных для 
открытой разработки. Угли это
го бассейна по показателям 
добычи —  самое дешевое топ- 
ливр в стране. Производи
тельность при их разработке в 
30 раз выше, чем в среднем 
сейчас в угольной промышлен
ности Союза, намного выше, 
чем при добыче нефти.

Учитывая огромные запасы, 
а также низкую стоимость 
красноярских углей, партия и 
правительство нацелили уголь
щиков и энергетиков на ско
рейшее освоение этого бас

сейна. Первый Березовский 
угольный разрез уже дает 
уголь, быстрыми темпами ве
дется строительство первой 
Березовской ГРЭС. Перспек
тивным планом развития на
родного хозяйства предусмот
рено строительство в Красно
ярском крае более 10 таких 
ГРЭС, каждая мощностью в 
400 Мвт.

При сжигании канско-ачин- 
ских углей в парогенераторах 
энергетики сталкиваются с ря
дом проблем. Главная среди 
них —  предотвратить образо
вание на поверхностях нагрева 
прочных трудно удаляемых зо- 
ловых отложений. Исследова
нием природы этого явления, 
а также разработкой путей 
борьбы с ним на протяжении 
более чем 10 лет занимается 
коллектив кафедры тепловых 
электрических станций. Ре

зультаты исследовании широко 
используются при проектиро
вании новых парогенераторов 
для электростанций КАТЭКа.

Кроме чисто энергетическо
го, предполагается и энерго
технологическое использова
ние красноярских углей —  
для получения ценного хими
ческого сырья и металлургиче
ского полукокса. Получаемый 
при'такой переработке полу
кокс в промышленных установ
ках еще не сжигался. Проведе
но только экспериментальное 
его сжигание. В этих исследо
ваниях также участвуют со
трудники нашей кафедры. Про
должением этих работ в’ бли
жайшее время будет являться 
экспериментальное сжигание 
полукокса на огневом стенде 
института. Большую помощь 
оказывают нам студенты.

Получаемую дешевую элект

роэнергию наиболее целесо
образно использовать близко 
к месту ее добычи. Поэтому в 
Красноярском крае построены, 
строятся" и будут строиться 
энергоемкие предприятия:
алюминиевые заводы, пред
приятия тяжелого машиностро
ения и т. д. Для проектиро
вания, строительства и эксплу
атации электростанций, энер
готехнологических установок и 
предприятий, поглощающих
энергию, нужны специалисты. 
На нашем институте лежит по
четная задача готовить эти 
кадры. Мы, преподаватели ин
ститута, должны приложить все 
силы к тому, чтобы наши вы
пускники обладали достаточ
ным запасом знаний, политиче
ской убежденностью, органи

заторскими способностями и 
могли на высоком уровне вы

полнять порученную им рабо
ту.

И. ДЕРИНГ, 
зав. кафедр'ой теплоэлектро
станций.

КАДРЫ ДЛЯ СЕВЕРНЫХ СТРОЕК
вать их чрезвычайно трудно. 
Обеспечение питанием, теплом 
и всем необходимым для жиз
ни тоже непросто. На Севере 
особый смысл вкладывается в 
слова, сказанные в Письме ЦК 
КПСС о том, что надо беречь 
все, что имеется, во что вло
жен труд человека. Вот поче
му самоотверженность перво- 
проходцев-строителей должна 
подкрепляться оптимальными 
научными рекомендациями, 
высокой компетентностью ис
следователей. Семь раз от
мерь, один раз отрежь —  не 
просто обычное пожелание, а 
необходимая здесь заповедь.

Красноярскому политехниче
скому институту в освоении Се
вера принадлежит своя роль. 
Он является единственным ву
зом Сибири и Дальнего Восто
ка, где изучение основ строи

тельства на Севере включено в 
программу подготовки студен
тов всех строительных спе
циальностей. Здесь также есть 
ряд научных коллективов, свя
занных с северной тематикой. 
Один из них —  коллектив ла
боратории геокриологии
(мерзлотоведения) возглавля
ет кандидат технических наук 
доцент Георгий Иванович Куз
нецов.

Он автор почти 90 печатных 
работ. Участвовал в работе 

• II Международной конфе
ренции по мерзлотоведению и 
VIII Международного конг
ресса по механике ' грунтов. 
Является членом Межведом

ственного координационного 
совета Госстроя СССР по се
верному строительству. За
метным результатом исследо
ваний, проводимых под руко
водством Г. И. Кузнецова, 
можно считать выход в 1977 г. 
в Стройиздате «Рекоменда
ций по проектированию 
грунтовых сооружений в се
верной зоне» (выполненные 
совместно с ВНИИ ВодГЕО), 
ибо они приравниваются к го
сударственным стандартам и 
должны непременно использо
ваться на всей территории веч
номерзлой зоны СССР. А это 
означает признание практиче
ской полезности «Рекоменда
ций...», их завершенности и на
учной обоснованности. Таким 
успехом можно гордиться! 
Г. И. Кузнецов работает над 
докторской диссертацией «Тео
ретические основы и рекомен
дации по проектированию 
грунтовых гидротехнических 
сооружений на Севере». Вме
сте с ним работают доцент 
кандидат наук В. А. Шатыгин, 
старший научный сотрудник 
В. А. Скворцов и инженер 
О. Н. Клименкова.

—  Мне представляется весь
ма обоснованным и дально
видным, —  рассказывает Геор
гий Иванович Кузнецов, —  что 
наш институт дает студентам 
основы знаний строительства 
на Севере. Ибо сейчас, когда с 
помощью атомного фпота и 
авиации осваиваются богатей
шие, уникальные по запасам 
природные ресурсы север
ных территорий, когда строи

тельство самых различных со
оружений ведется в условиях, 
еще пять-шесть лет назад ка
завшихся совершенно невоз
можными для этого, когда эти 
тяжелейшие региональные ус
ловия ставят перёд первопро
ходцами - строителями массу 
важнейших инженерных зада> ,̂
—  без такой подготовки нель
зя говорить об успешной ин
женерной деятельности сибир
ского строителя.

—  Согласитесь, что сейчас 
важным аспектом наряду с ин
тенсификацией производства 
должно быть и чрезвычайно 
бережное отношение к приро
де. Оптимизация производства
—  да, но только не за счет 
соков природы. Помните, у 
Сент-Экзюпери: «Есть такое 
твердое правило. Встал поут
ру, умылся, привел себя в по
рядок —  и сразу же приведи в

• порядок свою планету». Дума
ется, что мы созрели до таких 
«взаимоотношений» с приро
дой, уже развились до такого 
уровня.

—  Да, я с вами согласен, на 
Севере совершенно по-особо- 
му воспринимаешь природу. 
Здесь острее чувствуешь, на
сколько она легкоранима. 
Причинишь ей боль —  и не 
залечишь. Она —  живое су
щество, но слабее человека. А 
сильный —  значит, обязатель
но добрый. Силу же дают зна
ния. Государство ежегодно за
трачивает миллионы рублей на 
защиту окружающей среды, 
но более эффективными эти 
затраты станут, если еще ши

ре насаждать знания о приро
де —  о том, как ее сберечь и 
как ей не повредить. Образо
вание по вопросам природы  
пока недостаточное. Это обна
руживаешь из бесед со сту
дентами. У многих из них яв
ный провал в этом отношении. 
Вот конкретный пример. Ана
лизируем проект. Предлагаю: 
здесь стоит поселок, роза вет
ров такая-то, а где будете 
строить цементный завод! И 
слышишь в ответ невнятное: 
«Не знаю». Именно образова
ние —  один из важнейших пу
тей охраны природы. И, конеч
но, одного спецкурса для это
го явно недостаточно. Как ми
ровоззренческий аспект, идея 
охраны природы должна при
сутствовать в каждой техниче
ской дисциплине. Хорошо, что 
поворот к этому уже намеча
ется.

Добрые семена сеет и кол
лектив лаборатории геокрио
логии. По сути вся его научная 
работа направлена на освое
ние Севера при обязательном 
условии, что будущее приро
ды, забота о нем —  на первом 
плане.

Например, исследования для 
треста «Якуталмаз», которые 
коллектив вел в течение трех 
лет, ставили целью предотвра
тить, без преувеличения, воз
можную в этом жизненно важ
ном для страны районе ка
тастрофическую ситуацию. Она 
могла произойти со временем 
из-за деформации в системе 
водоснабжения и утечки про-

(Оконч. на 4 стр).

станут надежнее
Коллектив нашей кафедры 

заключил хоздоговор с Волж
ским объединением по произ
водству автомобилей с целью 
выдать предприятию рекомен
дации, направленные на повы
шение надежности автомоби
лей ВАЗа, эксплуатируемых в 
Восточной Сибири. Для этого 
будет идти сбор данных по 
дефектам отдельных деталей, 
сборочных единиц и систем —  
как во время гарантийного 
срока, так и после него, ана
лизироваться причины дефек
тов.

Для проведения наблюде
ний за автомобилями комплек
туется массив контрольных ав
томобилей в количестве 250- 
300 штук. Владельцы автомо
билей «Жигули», включенные 
в этот массив, будут иметь не
которые льготы при обслужи

вании и ремонте автомобилей.

В работе по этой теме при
нимают участие студенты-ав
тодорожники. Двое из них —  

В. Коробко и Н. Лузгин уже 
собрали большую информацию 
об автомобилях этой марки, 
эксплуатируемых в Краснояр

ске. На преддипломную прак
тику они уехали в Тольятти, на 

ВАЗ.
Г. ЮДИН,

зав. кафедрой автотранспор
та.

По заданию 

министерства
Коллектив ученых — пре

подавателей теплоэнергети
ческого факультета вклю
чился в выполнение исследо
ваний по общесоюзной про
грамме САПР. Годовой объ
ем их финансирования соста
вляет 270 тысяч рублей. Сю
да входят работы по систе
мам автоматического управ
ления пуском энергоблока 
300 мегаватт (руководитель 
— к. т. н. Я. М. Магазаник), 
по оптимизации режимов 
вулканизации шин с целью 
автоматизации режимов ра
боты оборудования (руково
дитель — к. т. н. В. М. Ж у
равлев) и по повышению 
производительности миксе
ров копильников при приго
товлении сплавов алюминия 
(руководитель — к. т. н. Ю. 
В. Видин).

В проводимых исследова
ниях принимают активное 
участие студенты.

Д. КРИВОЛУЦКИИ, 
декан ТЭФ.

Д А Л Ь Н Е Й Ш Е Е  С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Н И Е
РТФ в научно-исследователь
ской работе, хочется сказать о 
наметившейся тенденции к 
созданию объединенного на
учно-исследовательского сек
тора факультета.

Несмотря на недостатки в 
организации научно-исследова
тельской работы на факульте
те —  такие, как нехватка 
штатных сотрудников НИСа, 
современного оборудования и 
измерительной аппаратуры, а 
также площадей для разме
щения лабораторий (о чем не
однократно писалось в «Поли
технике»), объем хоздоговор
ных работ у нас из года в год 
увеличивается. Так, в 1974 го
ду он составлял 400 тысяч, в 
1975 году —  700 тысяч, в 1977 
году —  950 тысяч рублей. Зна
чительный рост НИР других 
факультетов, а также рост 
объемов собственных НИР 
РТФ привели к той ситуации, 
которая сложилась на факуль
тете и характерна для передо
вых вузов страны, имеющих 
развитые научно-исследова
тельские отделы. Когда объем 
предложений на проведение

НИР значительно превышает 
возможности, лимитированные 
общим объемом НИР институ
та и фондом заработной платы, 
то возникает отбор научно-ис
следовательских тем, которые 
институт заключает с органи- 
зациями-заказчиками в соот
ветствии с тем или иным кри
терием отбора —  важностью 
и актуальностью тематики, ох
раноспособностью темы и 
другими.

Возникшая ситуация ослож
няется тем, что в институт 
каждый год приходит большое 
число кандидатов наук, бывших 
аспирантов или соискателей, у 
которых сложились определен
ные научные связи с пред
приятиями края и страны. 
Естественно, что они стремятся 
к сотрудничеству с последни
ми на хоздоговорной основе.

При существующем лимите 
фондов возникает проблема—  
либо уменьшать объем работ 
сформировавшихся научных 
коллективов и открывать 
новые направления НИР, 
либо, не увеличивая чис

ла разрабатываемых на
учных проблем, продол
жать линию на усиление суще
ствующих коллективов. Оче
видно, здесь не может быть 
однозначного решения, так
как первое может привести к 
распылению средств, мелко
темью, потерям высококвали
фицированных кадров, а вто
рое —  к снижению актуаль
ности работ, возникновению 
разрыва между направлением 
НИР и требованиями подготов
ки специалистов в вузе, отходу 
от передовых направлений на
уки. В создавшейся ситуации 
необходимо искать новые и 
совершенствовать старые фор

мы научно-технического со
трудничества вуза и предприя

тий.

Один из возможных путей 

решения этой проблемы ле- 
>ijHT в усилении роли догово
ров о научно-техническом со
трудничестве и особенно в 
той их части, где речь идет о 
конкретных научных пробле

мах. Сейчас в институте заре

гистрировано около 60 догово
ров о сотрудничестве, столько 
же примерно было и в про
шлом году. Однако эти дого
вора, как правило, остаются 
формальными, существующи
ми на бумаге. По ним нет от
четности, не во всех даже на
званы конкретные научные 
проблемы, для решения кото
рых и заключается соответст
вующее соглашение и, конеч
но же, большинство из них не 
оканчивается научно-техниче
ским отчетом, служащим под
тверждением проведенных ис
следований или внедрением 
результатов исследования в 
практику.

На наш взгляд, настало вре
мя пересмотреть отношение к 
договорам о научно-техниче
ском сотрудничестве, усилить 
их роль в проведении совмест

ных научных исследований. 
Безусловно, проведение иссле

дований в рамках данного до
говора имеет ряд существен
ных трудностей, однако они 
могут быть преодолены при

соответствующей заинтересо
ванности сотрудничаю’щих сто
рон. Договором может быть 
предусмотрена передача по 
балансовой стоимости или во 
временное пользование обо
рудования и фонда заработной 
платы, необходимых для про
ведения исследований. Кроме 
того, достижение результатов, 
внедрение их в производство 
может служить критерием на
учной зрелости сотрудника 
или коллектива и явится пред
посылкой для заключения в 
дальнейшем хоздоговорной 
НИР.

Несомненно, договор о науч
но-техническом сотрудничестве 
—  не единственная форма 
роста научно-технического по
тенциала института и необходи
мо искать и совершенствовать 
другие, позволяющие без уве
личения объема хоздоговор
ных работ расширять научные 
исследования, проводимые в 
институте.

А.ЗАХАРО В  
доцент, зам. декана по НИР, 
член корпоста РТФ.
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(Оконч. Нач. на 2 и 3 стр.).
мышленных стоков. Коллектив 
лаборатории обосновал надеж
ную безаварийную эксплуата
цию ряда крупных сооруже
ний водоснабжения «Якуталма- 
за». Экономический эффект 
внедренных предложений —  
700 тысяч рублей. Но разве он 
может быть измерен только 
этим?

Валерий Анатольевич Сквор
цов показывает хозяйство ла
боратории; приборы, установ
ки, испытательные стенды. 
Привлекает внимание фото
стенд, показывающий динами
ку деформаций грунтов и со
оружений, и целая библиотека 
отчетов по многолетним ис
следованиям.

—  По три— четыре раза в 
год мы ездим на север —  в 
Норильск, Якутию, —  говорит 
Валерий Анатольевич, —  ве
дем натурные наблюдения, со
бираем материал. Работать 
приходится в трудных услови
ях. Но все забывается, когда 
добиваемся ценного результа
та.

В. А. Скворцов подходит к 
одной из схем и объясняет;

—  М ного бед в северном 
строительстве происходит из- 
за оседаний фундаментов зда
ний во время таяния грунтов, 
Георгий Иванович Кузнецов 
предложил вот эту схему -за
щиты зданий. Во время строи
тельства в нескольких местах 
здания, скажем, по торцам и 
посередине, просверливаются 
скважины и налаживается сис
тема зимней вентиляции, обес
печивающая низкую темпера
туру. Таким способом фунда

мент поддерживается в замо
роженном состоянии.

Опытно - конструкторская 
разработка и исследование сис
тем замораживания грунтов в 
основаниях землянь1х соору
жений, являющихся вёсьМа 
перспективным делом для про
мышленного, городского и во
дохозяйственного строительст
ва в северной зоне, ведутся в 
лаборатории на различных 
уровнях. Исследования по этой 
тематике тесно переплетаются 
с учебной научно - исследова-

инертность многих студентов, 
а иногда и потребительское, 
самоограничительное отноше
ние их к изучаемым предме
там. Рассуждают некоторые 
так; зачем мне делать слож
ный, требующий значительной 
доли самостоятельных усилий 
дипломный проект по север
ной тематике, если для полу
чения диплома достаточно сде
лать тривиальную разработку 
—  это и проще, и надежнее, 
многое можно «заимствовать» 
из реальных проектов, не при-

должает Георгий Иванович, —  
но иногда препятствием к 
вовлечению студентов в атмос
феру творческого поиска яв
ляется известный догматизм 
выпускающих кафедр и де
канатов. Например, летом 
1977 года мы планировали 
участие небольшой группы 
студентов пятого курса в рабо
те нашей полевой мерзлотной 
экспедиции в Якутской АССР в 
качестве лаборантов. Наряду с 
исследовательскими навыками 
и непосредственным изучени-

активность у возможно боль
шего числа студентов, нужно 
смелее идти на разумные, 
обоснованные индивидуальны
ми программами отклонения 
от тех традиций и предписа
ний, которые являются тормо
зом в подготовке инициатив
ных, бескорыстно и полностью 
преданных своему делу спе
циалистов, способных мыслить 
не тривиально, искать и дер
зать.

По существу эта мысль в 
чем-то повторяет давно оправ-

КАДРЫ ДЛЯ СЕВЕРНЫХ СТРОЕК
тельской работой студентов, с 
курсовым и дипломным проек
тированием. Практически все 
дипломные проекты, ежегодно 
выполняемые на кафедре ав
тодорог, мостов и фундамен
тов по «северным мотивам», в 
большей или меньшей степени 
воплощают в себе научные 
результаты этой лаборатории и 
самостоятельные проработки 
студентов.

—  К сожалению, —  говорит 
Георгий Иванович, —  «норма» 
дипломных проектов, впитыва
ющих кое-что из накопленного 
нами научного багажа и спо
собствующих его дапьнейшему 
развитию, не превышает деся
ти. Хотя научный потенциал 
группы, «портфель» ее новых 
идей позволяет значительно 
расширить круг студентов, во
влекаемых в сферу наших на
учных интересов. Мешает это
му творческая скованность.

лагая «лишних» усилий для 
глубокого изучения ненужной 
мне северной специфики... К 
сожалению, это довольно ти
пичное мнение в том числе и 
способных, неплохо подготов
ленных, но часто излишне 
практичных студентов, следу
ющих принципу: «Умный в го
ру не пойдет, умный гору 
обойдет». Хотелось бы, чтобы 
из года в год увеличивалось 
число активных, бескорыстно 
увлекшихся нашими интерес
нейшими поисками студентов, 
не ограничивающих круг сво
их обязанностей и интересов 
только тем минимумом сведе
ний, без которых невозможно 
получить зачет.

Особое внимание к подго
товке специалистов для Севе
ра необходимо и потому, что 
наблюдается их острая нехват
ка.

—  Как ни странно, —  про

ем в натуре ряда уникальных 
строительных объектов, пред
ставлялась возможность соб
рать богатый фактический ма
териал для последующего во
площения его в дипломных 
проектах. Но формальное тре
бование учебного плана в том, 
что в период летней произ
водственной практики студен
ты пятого курса обязательно 
должны работать дублерами 
мастеров и постигать азы 
строительного производства, 
наблюдая за суетой мастера- 
строителя, по существу торпе
дировало нашу скромную по
пытку придать практике иссле
довательский характер. Приме
ры консервативного следова
ния устоявшимся традициям, а 
точнее —  штампам в обучении 
студентов можно было бы 
продолжить. Ясно одно; если 
мы действительно хотим про
будить и развить творческую

давший себя принцип Москов
ского «физтеха» и Новосибир
ского университета; чем мень
ше типовых разработок, чем 
гибче учебная программа, тем 
больше готовность обучающих 
и обучаемых идти на риск от
клонения от стандартных форм 
учебы ради развития творче
ского начала у молодых спе
циалистов, тем выше качество 
подготовки, тем интереснее и 
плодотворнее сложится их 
дальнейшая жизнь, тем боль
ше пользы принесут эти моло
дые энтузиасты стране.

Думается, что нужно лучше 
использовать имеющиеся у 
института возможности по 
расширению подготовки инже
неров для Севера. Тем самым 
еще более вырастет роль Кра
сноярского политехнического 
в развитии производительных 
сил края и всей Сибири.

В. СЕКЕРИНА.

С большим 

у с п е х о м
Несколько дней назад в 

Новосибирске закончились 
зональные соревнования по 
биатлону в зачет Спартаки
ады народов РСФ.СР. В 
сборной края, насчитываю
щей девять человек, пятеро 
политехников. Это мастера 
спорта С. Квашнин, перво
разрядник В. Румянцев и А. 
Сизых, юниоры В. Севрунов 
и А. Периковский (они так
же имеют первый разряд).

Соревнования прошли для 
наших спортсменов с боль
шим успехом. А. Сизых вы
полнил в них норму кандида
та в мастера спорта, В. Р у 
мянцев — мастера спорта. 
Вместе с С. Квашниным он 
вышел в финал. Следующий 
этап состязаний пройдет в 
г. Горьком.

Н. ШЕПЕЛЕНКО, 
старший преподаватель ка

федры физвоспитания.

— Ну вот, скажете вы, пришел 
Борман и начал петь под гитару... Чтобы 
не было подобных недоразумений, я  рас
скажу немного о себе...

Человек в безукоризненной синей паре 
добродушно улыбается и, чуть наклоня
ясь к  микрофону, продолжает:

— Я — москвич. Там родился, там вы
рос, закончил десятилетку. Потом меня 
— уж е выпускника пединститута — на
правили по распределению в одну из 
школ Архангельской области, где я  пре
подавал сразу русский, литературу, ис
торию, географию и... физкультуру. Что 
делать, не хватало кадров! Проработал, 
правда, недолго. Через полтора месяца 
призвали в армию.

Отслужив три года на Севере, Юрий 
Визбор (а именно о нем и идет речь) 
вернулся в Москву.

Его дальнейшая судьба — путь, пол
ный творческих удач на новом попри
ще...

Но не будем пересказывать биогра
фию известного актера и сценариста. 
Скажем только, что он работал на ради
останции «Ю ность», является одним из 
основателей популярного музыкального 
журнала «Кругозор», что с 1965 года 
стал сниматься в кино, что сегодня он 
еще и драматург; две пьесы Ю. Визбо
ра идут в нашей стране и за рубежом.

Ныне Юрий Иосифович — сценарист 
студии «Экран» Центрального телевиде
ния СССР. Кино и песня — его увлече
ния, давние, на всю жизнь. Песни пи
шет сам, и стихи, и музыку, сам же и 
исполняет, вернее, не один, а со своей 
неразлучной спутницей — гитарой.

Перед тем, как начать концерт, Юрий 
Иосифович поделился впечатлениями из 
своей увлекательной, насыщенной собы
тиями жизад.

Артист Визбор снялся в 18 фильмах.

«Наполним музыкой 

с е р  д ц а »

Лыжи — один из самых 
любимых видов спорта поли
техников. Им увлекаются ты
сячи студентов.

На снимке: лыжный кросс 
политехников.

Фото: Е. Ванслава.

Одну из своих ролей он сыграл в «Сем
надцати мгновениях весны» — ее-то 
он и имел в виду, обращаясь с шутли
вым оправданием к телезрителям. Но 
больше всего ему запомнились съемки 
советско - итальянского фильма «Крас
ная палатка». Работа творческой груп
пы, в которую входили такие известные 
актеры, как Донатас Банионис, Питер 
Финч, Отар Кобелидзе, Ю рий Соломин, 
киноактриса Клаудио Кардинали и 
другие, протекала в сложных условиях 
Заполярья. Было много трудностей, бы
ло немало и смешного. Тут и забавный 
случай с Отаром Кобелидзе, который ни
как не мог выучить одну фразу (съем
ки фильма шли на английском язы ке), и 
с Юрием Соломиным, когда под ним, 
спящим, треснула льдина, но особенно— 
истории с белыми медведями. Зал  друж
но смеялся, когда Ю рий Иосифович в 
деталях рассказывал эпизод с Никитой 
Михалковым, пожелавшим угостить 
«мишку» сгущенным молоком.

Но веселые истории заполняли паузы, 
а главное, для него собрались политех
ники в стенах своего актового зала ,— 
песня. О чем? Слово «репертуар» даже 
как-то неприменимо к воистину живым, 
из сердца идущим стихам Ю. Визбора, 
прежде всего стихам — они стержень его 
песни, а  уж  потом — мелодия. Их те
ма — сама жизнь в ее грустных и 
смешных, великих и малых делах. Много 
песен посвящено горам — старой люб
ви поэта, его странствиям, встречам, 
расставаниям. Д рузьям, с которыми жил 
и работал. Б ез дружбы нельзя... Вот 
строчки из песни, посвященной артисту 
театра на Таганке Вениамину Соломину, 
песни-притчи, песни-символа;

Так бы шли мы по земле летней, 
по березовым местам к югу, 
предоставив всем другим сплетни, 
не предав и не продав друга.

И все-таки записанные на бумаге 
слова песни много теряют. Исчезает ме
лодия, манера исполнения, нет голоса, 
их поющего, — голоса негромкого, иног
да с хрипотцой, но чаще очень мягкого, 
чуть грустного и лукавого. Пусть автор 
называет себя «человеком преклонных 
лет», голос его молод, как молод его 
лирический герой — всегда непоседа, 
всегда странник, беспокойный, чуткий 
к болезням века...

Много звучало песен о любви — чув
стве, без которого ни шагу не сделаешь 
в этом непростом и подчас очень уж  су
етном мире.

Я вас люблю, я  в это тоже верю.

хоть это, говорят, несовременно.
Не было нужды смотреть на лица слу

шателей, большинству из которых было 
едва за двадцать, я  и так знал, что они 
выражают...

Очень удаются Визбору песни юмо
ристического плана, в которых внешне 
смешное на поверку вдруг оказывается 
серьезным, даже грустным. Это и «Прав
дивая песня о том, как я  летел на само
лете...» и цикл «Диалоги».

Зал долго рукоплескал, когда артист 
взял последний аккорд и стал расклани
ваться. Так долго, что пришлось ему 
спеть еще одну песню, с такими вот 
символичными, очень подходящими к 
ситуации словами; «Всем нашим встречам 
разлуки, увы, суждены...».

После концерта я попросил Ю рия 
Иосифовича ответить на несколько воп
росов для газеты.

— У вас широкий круг интересов и 
дел. Какие из них все же ближе вам?

— Ж урналистика — это профессия. И 
я  верен ей. А из увлечений главное — 
конечно, песня.

—- Цель вашего приезда в Красно
ярск?

— Выступления по телевидению и по 
мере сил — концерты перед жителями 
города.

— Ваши творческие планы?
— Ж ить дальше, сочинять песни. Сей

час работаю над сценариями для не
скольких документальных фильмов и над 
одним — для художественного, который 
будет ставить алма-атинская студия. Н а
писал песню для нового фильма, снято
го свердловчанами; «И ты увидишь не
бо». Работы много. А летом, на время 
отпуска, — снова в горы.

Я спросил Ю рия Иосифовича, что бы 
он хотел пожелать студентам нашего 
института?

И вот что он написал в моем блокно
те:

^oj)onie  tfUjfiuTencHu/̂ u!

A. ВЕРШИНСКИЙ, 
наш корр.
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